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Compte rendu comité de pilotage du site 
Natura 2000 Haute vallée de l’Essonne 

 
 30 janvier 2018  

à Milly-la-Forêt 
 
Présents : M. Hugo BARON COILBEAU (SIARCE) ; Mme Pauline CARRAï (NaturEssonne) ; Mme 
Marie-Laure COUDIN, Mme Cyrielle DUCROT (DDT 91) ; Mr Roland RODDE (DDT77) ; Mme Helen 
HENDERSON (Commune de Nanteau-sur-Essonne), M. Patrick PAGES (Commune de Prunay-sur-
Essonne) ; M. Jean-Claude DAMPIERRE (Commune de Boigneville) ; M. Julien DAUBIGNARD (CD 
91) ; M. Sylvain VRIGNAUD (Naturaliste indépendant) ; Mme Sylvie FORTEAUX, M. Romain 
CLEMENT-PALLEC (DRIEE) ; M. Alain DAGUET (CDRP 91) ; M. Nicolas FOLLIOT, M. Alexandre EMERIT, 
M. Jean-Jacques BOUSSAINGAULT (Parc naturel régional du Gâtinais français).  
 
Excusés : M. Jérôme WEGNEZ (MNHM) ; Mme Camille HUGUET (NaturEssonne) ; M. Paul HUREL 
(ONCFS) ; Mme Audrey GARCIA (ANVL) ; M. Gérard LUQUET (membre CSRPN).  
 
Ordre du jour  
 

1. Présentation du bilan de l’animation 2018 
2. Présentation de l’état d’avancement du suivi Vertigos 2018 par M. Sylvain Vrignaud 
3. Communication 
4. Perspectives 2019 
5. Questions diverses  

 

Documents en pièce jointe   
Présentation Power point de la réunion, Parc naturel régional du Gâtinais français 
Présentation Power point des relevés VERTIGOS 2018, Sylvain Vrignaud 
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1.1.1.1. Bilan de l’année 201Bilan de l’année 201Bilan de l’année 201Bilan de l’année 2018888    

1.1 1.1 1.1 1.1 Les visites cLes visites cLes visites cLes visites conseilsonseilsonseilsonseils    

 
En 2018, 11 visites individuelles réparties comme suit : 

 

Interlocuteur Commune du site Sujet(s) abordé(s) 

Particulier Buno-Bonnevaux Renouvellement Charte 

Particulier Buno-Bonnevaux Renouvellement Charte 

Particulier Buthiers Premier contact : adhésion Charte 

Particulier Buno-Bonnevaux Visite instruction PSG 

Particulier Nanteau-sur-Essonne Règlementation sur le Castor 

Particulier Buno-Bonnevaux Contrat N2000 

Particulier Buthiers Premier contact : adhésion Charte 

Commune Prunay-sur-Essonne Renouvellement Charte 

CD 91 Prunay-sur-Essonne Adhésion Charte 

Particulier Achères-la-Forêt 
Evaluation simplifiée des incidences 

Particulier Le Vaudoué 

 

1.21.21.21.2    BilanBilanBilanBilan    des Chartes Natura 2000des Chartes Natura 2000des Chartes Natura 2000des Chartes Natura 2000    

Cette année, la priorité a été donnée au renouvellement des Chartes signées en 2012 et qui sont 
arrivées à caducité. La commune de Prunay-sur-Essonne ainsi que deux propriétaires privés ont 
pu bénéficier du renouvellement effectif de leur Charte (dossiers traités et validés par le service 
instructeur).  
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Bilan cumulé des chartes Natura 2000 signées jusqu’à ce jour : 

 

Propriétaire Communes concernées Surface Totale % 

Privé 
Buno-Bonnevaux ; Nanteau-

sur-Essonne ; Boigneville 
165 ha 17% 

Privé Buno-Bonnevaux, Boigneville 5,4 ha 0,6% 

Prunay-sur-Essonne Prunay-sur-Essonne 3,4 ha 0,4% 

Privé 
Buno-Bonnevaux; Nanteau-

sur-Essonne ; Boigneville 
87 ha 9% 

Privé Buno-Bonnevaux  15 ha 2% 

Privé Buthiers 2,35 ha 0% 

Ile de Loisir de Buthiers Buthiers 51 ha 5% 

Buthiers Buthiers 39 ha 4% 

Privé Nanteau-sur-Essonne 78 ha 8% 

Privé Buno-Bonnevaux 70 ha 7% 

  
516,15 53% 

 
53% du site est couvert par une Charte. M Rodde (DDT Seine-et-Marne) précise qu’il s’agit d’un 
bon taux de couverture si on le compare à d’autres sites franciliens. Néanmoins, il ajoute que le 
contexte local (type de structure animatrice, nombre de propriétaires sur le site…) influence 
fortement ce taux de couverture. L’exemple du Massif de Fontainebleau est à ce titre 
évocateur. 

1.31.31.31.3    Projets de contratProjets de contratProjets de contratProjets de contrat    

 
Deux projets ont été initiés sur des zones humides : 

� Sur la commune de Buno-Bonnevaux, enjeu de réouverture d’un peuplement feuillu en 
bordure de rivière Essonne (aulnaie frênaie marécageuse). Projet d’abattage des ligneux 
sur 4,75 ha dont 2 ha en NATURA 2000, tout en conservant les arbres remarquables et 
fixateurs de berges. 3 visites de terrain auront permis de préciser le projet et son plan de 
financement (sollicitation de 2 prestataires). A ce jour, l’intervention n’est pas viable 
économiquement car elle représente un coût prohibitif impossible à avancer pour le 
propriétaire. Néanmoins, si ce dernier est toujours d’accord pour étudier une option 
alternative, il lui sera proposé de travailler de manière localisée en se focalisant sur les 
fourrés de saules.  

� Sur la commune de Prunay-sur-Essonne, le marais des Rabiers tend à se refermer. Il a été 
proposé à la commune, en concertation avec le Département de l’Essonne qui possède 
également des terrains à proximité, de relancer le projet de réouverture du milieu. Une 
convention de gestion pourrait être renouvelée afin de préciser les modalités de prise en 
charge de l’intervention. La commune précise que le projet initial (qui prévoyait 
notamment l’abattage de peupliers) mérite d’être retravaillé pour diminuer le coût des 
travaux. En complément de ce potentiel contrat, la commune propose de recourir à un 
chantier nature ouvert aux bénévoles. 

1.4 Réunion de sensibilisation/vulgarisation1.4 Réunion de sensibilisation/vulgarisation1.4 Réunion de sensibilisation/vulgarisation1.4 Réunion de sensibilisation/vulgarisation    

 
   
 
 
 

 

� Une réunion sur la biodiversité dans la gestion 
forestière s’est tenue le 1er juin 2018. Sur les 190 
courriers d’invitation transmis, 20 propriétaires se 
sont inscrits, 12 furent présents.  

 



5 

1.51.51.51.5    Évaluation des incidences des projetsÉvaluation des incidences des projetsÉvaluation des incidences des projetsÉvaluation des incidences des projets    

 
 

    

    

    

    

    

    

    

    

 

1.6 Les formations techniques1.6 Les formations techniques1.6 Les formations techniques1.6 Les formations techniques    

 
� 6 juin : Formation aux protocoles d’évaluation de l’état de conservation des pelouses 

calcicoles à Gironville-sur-Essonne 
 

� 12 juin : Formation au guide des végétations remarquables d'Île-de-France à Saclas 

2.2.2.2. Suivis scientifiquesSuivis scientifiquesSuivis scientifiquesSuivis scientifiques    

2.12.12.12.1 Protocole de suivi des pelouses sèchesProtocole de suivi des pelouses sèchesProtocole de suivi des pelouses sèchesProtocole de suivi des pelouses sèches    

� Une première phase test en 2016 avait permis de réaliser 2 transects sur le site des 
Canches à Buno-Bonnevaux. Cette année, le protocole a été dupliqué sur 10 transects 
matérialisés en août. Les résultats de l’inventaire ont été intégrés dans une base de 
données excel. A l’avenir, l’enjeu sera de généraliser ce protocole sur l’ensemble des 
pelouses sèches du site, bien que certaines appartiennent à des propriétaires privés non 
sensibilisés à ce jour.   
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2.22.22.22.2 Suivi castorSuivi castorSuivi castorSuivi castor    

 
� Suivi des résultats de prospections en Ile-de-France : indices frais retrouvés sur la rivière 

Essonne (coupes). Pas de reproduction mais un niveau de présence probable. 
 

� 1visite conjointe avec l’ONCFS pour conseiller un propriétaire forestier ayant constaté des 
dégâts de castor sur son bois.  

2.32.32.32.3 Identification, cartogIdentification, cartogIdentification, cartogIdentification, cartographie et plan de gestion des zones humidesraphie et plan de gestion des zones humidesraphie et plan de gestion des zones humidesraphie et plan de gestion des zones humides    ::::    

� Suivi de l’étude pilotée par le SIARCE et réalisé par le cabinet d’études Biotope sur les 

communes de Boulancourt, Buthiers et Buno-Bonnevaux. L’étude s’inscrit pleinement 

dans la stratégie de conservation des zones humides du SIARCE sur la vallée de 

l’Essonne. Les phases de diagnostic, d’inventaire et la synthèse des enjeux et objectifs 

sont entérinés (voir compte-rendu détaillé en pièce jointe). Le marais de Buthiers est 

identifié comme une zone à enjeu : une visite conjointe sur ce secteur pourra être 

proposée à la commune pour envisager des travaux de restauration.  

2.42.42.42.4 Les suivis VertigosLes suivis VertigosLes suivis VertigosLes suivis Vertigos    ::::    

 
� Présentation par Sylvain Vrignaud des premiers résultats de l’inventaire réalisé en août 

2018. Rappel de la zone d’étude et de la méthodologie d’échantillonnage. 
� En 2018, 60 échantillons de litière et 283 battages de la végétation effectués (dont 101 

avec Vertigo moulinsiana). 
� Premières conclusions : 

� Forte régression de V. moulinsiana jusqu’en 2017. A partir de 2018, un rétablissement 
progressif ;  

� Disparition de V. angustior ? 
� L’humidité joue-t-elle un rôle clef ? Si oui, à quelle période en particulier? 
� Quelles seront les évolutions climatiques à venir et leurs impacts ? 

3.3.3.3. CommunicationCommunicationCommunicationCommunication    ::::    
 

� Rédaction d’une brochure de vulgarisation scientifique et pédagogique sur le Vertigo 

(par S.Vrignaud). Mise en page et illustration en cours : report de l’édition au premier 
trimestre 2019 ;  
 

� Fiche info 8 finalisée, publication en janvier 2019 ; 
 

� Mise à jour de la fiche NATURA 2000 de présentation du site HVE (diffusée par la DRIEE) ; 
 

� Mise à jour du site dédié ; 
 

� 13 mars 2018 : accueil d’une délégation du Ministère de la transition écologique et 
solidaire sur le site des Canches ; 
 

� 27 septembre 2018 : journée Eau & Climat, intervention en forêt à Buno-Bonnevaux sur le 
thème de la ripisylve. Réalisation et diffusion d’une fiche pédagogique sur la ripisylve ; 
 

� Participation au réseau d’acteurs :  
� Chantier nature Fontainebleau Champ Minette (ANVL) ; 
� 7ème journée annuelle d’échanges du réseau francilien à l’Etang de Saint-Quentin-

en-Yvelines le 07 décembre. Objet : dresser un état des lieux des actions entreprises 
par les animateurs des sites NATURA 2000 et d’échanger sur les difficultés 
rencontrées. Se projeter sur les objectifs 2019 ; 
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4444 Les perspeLes perspeLes perspeLes perspectives 201ctives 201ctives 201ctives 2019999    

� Poursuite de l'animation : 
• Rencontre d’un propriétaire pour le renouvellement de sa Charte ; 
• Rencontre des propriétaires pour la signature de nouvelles Chartes ; 
• Animation d’une formation grand public de sensibilisation à la biodiversité ;  

 
� Suivis scientifiques :  

� Milieux ouverts :  
• Poursuite du protocole de suivi des pelouses sèches ; 
• Formation puis mise en place du protocole des landes sèches ; 

� Milieux humides :  
• Inventaire Vertigo ; 
• Publication d’un document scientifique sur le Vertigo ; 

 
� Communication : fiche info 9 ; 

 
� Sites Internet :  

•  mise à jour du site propre à la HVE (http://seine-et-marne.n2000.fr/natura-2000-
en-seine-et-marne/haute-vallee-de-l-essonne) 
  

� Evaluation d’incidences : Suivi des dossiers et accompagnement des communes et des 
particuliers (sollicitations spontanées) 
 

� Comité de pilotage annuel  
 

� Demande de financement et demande de paiement  

Questions et remarquesQuestions et remarquesQuestions et remarquesQuestions et remarques    
 
- Monsieur Rodde (DDT Seine-et-Marne) rappel qu’il y a un enjeu à lever le zonage EBC qui 

figurent dans les PLU communaux sur les zones où des travaux de restauration des sites 
NATURA 2000 sont pressentis.  

 
- Monsieur Boussaingault (PNR Gâtinais français) précise qu’il existe des inventaires piscicoles 

en Seine-et-Marne pour les poissons d’intérêt communautaire dont la Lamproie de planer 
(Lampetra planeri) et le Chabot (Cottus gobio). Il suggère d’en réaliser un suivi de l’état de 
conservation pour le site de la Haute Vallée de l’Essonne.  

 
 
 

 


